

Inauguration de la Maison des Soignants du Soutzlerland

■ **Prendre soin de ceux qui soignent**

En 2022, un appel à projets, « Prenons soin de ceux qui soignent » a été lancé par la Fondation des Hôpitaux afin de participer à la création, pour les collaborateurs des établissements médico-sociaux et sanitaires, de lieux chaleureux, conviviaux, pensés comme des bulles ressources.

Céline Baumann, alors directrice de l'EHPAD *Le Soutzlerland* (Bas-Rhin), y voit une opportunité d'améliorer la qualité de vie des équipes. « *L'organisation du travail comporte des amplitudes de 12 heures avec une coupure de 2 heures durant lesquelles les salariés ont la possibilité de rester sur site pour manger ou se reposer. Notre salle de pause n'était pas adaptée pour les accueillir dans des conditions de détente satisfaisantes. La crise sanitaire a mis en exergue le manque d'espace et a été un déclencheur. Il devenait urgent d'y remédier. L'appel à projets a rendu cela possible et a permis de remercier les équipes pour leur investissement sans faille.* »

Plusieurs projets architecturaux ont été présentés aux membres du CSE. L'un d'eux a été retenu à l'unanimité car il regroupait trois espaces distincts, répondant aux souhaits des collaborateurs : au rez-de-chaussée, un espace repas de 43 m², doté d'une grande table, de chaises et de banquettes confortables, d'un fauteuil de massage, d'une kitchenette, d'un babyfoot, d'un coin-ordinateur ; à l'étage, un espace repos avec une chambre de 19 m², dotée d'équipements de relaxation (lits-cocons...). Une terrasse de 23 m² pour profiter des beaux jours sera prochainement aménagée.

La réussite du projet a reposé sur l'implication des partenaires. Le cabinet d'architecte a proposé des espaces beaux, conviviaux et pratiques. Il a été fait appel à un équipementier vosgien, Ateliers JC Saley, qui propose du mobilier qualitatif de fabrication française. En interne, la directrice de l'établissement et l'agent de maintenance, Pascal Muller, ont coordonné le projet et apporté la vision métier indispensable. Le projet s'est vu attribuer par la Fondation des Hôpitaux un financement de 117 000 euros.

■ **Un espace qui fait l'unanimité**

L'inauguration aura lieu le 1^{er} avril 2025, en présence notamment des représentants de la Fondation des Hôpitaux, de la Collectivité européenne d'Alsace et de la Mairie de Soultz-sous-Forêts. L'espace est ouvert depuis six mois et a immédiatement remporté l'adhésion des collaborateurs.

Alexia Klein est aide médico-psychologique et référente qualité au *Soutzlerland* : « *je suis très attentive aux conditions de travail des collaborateurs. Nous disposons désormais d'un lieu chaleureux et accueillant qui améliore notre quotidien. En plus de nous permettre de nous reposer, il contribue à renforcer les liens entre nous. J'ai travaillé dans plusieurs EHPAD avant d'arriver ici et je n'avais encore jamais vu d'espace comme celui-ci. On sait que l'on va passer un bon moment quand on est en pause ! Les avis sont unanimes.* »

Josselin Laumont, actuel directeur, est très satisfait du projet. « *Les métiers d'accompagnement des personnes fragiles sont humainement exigeants. Il est impératif d'aménager des temps de répit qui permettent aux équipes de se ressourcer pour mieux exercer leurs missions. J'ai aussi réorganisé les plannings afin que les collaborateurs disposent de davantage de moments ensemble. Les pauses étaient auparavant prévues en décalé. Aujourd'hui, je constate qu'ils prennent beaucoup de plaisir à se retrouver. Cela renforce la cohésion d'équipe. C'est important dans nos métiers. Ce projet est un formidable levier de la qualité de vie au travail. Il contribue au fait que les salariés se sentent bien et aient envie de rester dans la résidence.* »

■ La Fondation des Hôpitaux : aux côtés des établissements médico-sociaux et sanitaires

Le projet a été rendu possible grâce aux financements de la Fondation des Hôpitaux. Créée en 1989, elle a une vocation : faire des établissements sanitaires et médico-sociaux de véritables lieux de vie pour les personnes hospitalisées, les aidants et les soignants. La Fondation est à l'origine de l'opération Pièces Jaunes, en faveur des enfants et adolescents hospitalisés. Elle a, à ce jour, subventionné 15 762 projets dans les établissements hospitaliers français pour un montant de 151 millions d'euros. Reconnue d'utilité publique depuis 1994, la Fondation est membre du Comité de la Charte de déontologie des organisations faisant appel à la générosité du public.

Anne Barrère, vice-présidente de la Fondation des Hôpitaux : « *Depuis plus de 35 ans, la Fondation des Hôpitaux s'engage à améliorer le quotidien des plus vulnérables dans le milieu hospitalier. Face à la crise du Covid-19, l'appel à projets « Prenons soin de ceux qui soignent » a été lancé pour financer la création d'Espaces Soignants. Innovants, confortables et modulables, ces lieux chaleureux et conviviaux offrent une pause bienvenue dans les journées intenses des professionnels de santé. Plus de 600 Espaces Soignants ont été financés dans toute la France depuis 2021.* »

À ce jour, 25 établissements de Partage et Vie ont répondu à l'appel à projets de la Fondation des Hôpitaux et ont bénéficié d'un financement global de 932 000 euros, permettant de réaliser des espaces où les collaborateurs peuvent se ressourcer.

CONTACTS

Josselin Laumont

Directeur du Soultzerland
Josselin.laumont@fondationpartageetvie.org
T. 03 88 54 79 66

Catherine Schwartz

Directrice de la Communication de Partage et Vie
catherine.schwartz@fondationpartageetvie.org
T. 01 58 07 16 00

La Fondation Partage et Vie

Acteur non lucratif majeur pour l'accueil et l'hébergement des personnes âgées dépendantes ou en situation de handicap, Partage et Vie gère 127 établissements médico-sociaux et sanitaires. La Fondation accompagne également les personnes à domicile via des plateformes de téléassistance de proximité, des services d'aide à la personne, de soins infirmiers ou d'hospitalisation à domicile. Partage et Vie agit contre toutes les formes de dépendance liées à l'âge, à la maladie et au handicap. Elle est gestionnaire de l'EHPAD Le Soultzerland.